

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS: Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 19 de Octubre de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes

OFICINAS: Progreso, 42, bajos

NÚM. 295.

Homenaje á Castelar

ALBUM DE LA PRENSA NACIONAL Y EXTRANJERA

SUSCRIPCIÓN POPULAR

Cuota máxima 20 céntimos de peseta

En la redacción de «El Miño»

D. Catalino Rafael Fernández, 20 céntimos de peseta; D. Manuel Puga Vázquez 20; D. Vicente Pardo, 20; y D. Constantino Bouzo, 20.

(Continuará)

Sigue abierta la suscripción en la Farmacia del Sr. Temes y en la Redacción de EL MIÑO.

¡CALMA!

Valiente hervidero, señores. La cosa está que arde, como con menos motivo decían nuestros abuelos.

Los carlistas por una parte con su obstinación en pasar por cima de la historia, por cima de toda la sangre derramada, como si todavía no fuese muy largo el martirio que venimos sufriendo, por si testó mal ó testó bien aquel odioso monarca conocido por Fernando VII.

Los separatistas y regionalistas con sus disparatadas tendencias, como locos de ramate, lo mismo que si se hubieran escapado de una jaula.

Los republicanos divididos y perturbados; unos pretendiendo la locura de pesar en la balanza, sin ambiente ni opinión, y otros reservándose para dar testimonio de existencia una vez al año, como aquéllos indios que dormían casi siempre, agenos á fatigas y cuidados y solo se desvelaban para prosternarse ante el idolo el día de la gran fiesta.

Los ultramontanos obstinados en que la sociedad se salve y la inmoralidad concluya por el medio sencillísimo de que cada cual se cuelgue un escapulario, ó ponga en la puerta de su casa una placa, sin otro compromiso ni empeño de llamar además la atención pública con el noble ejemplo de sus grandes virtudes, cosa tan necesaria.

Así se ha dado ya el caso, no recordamos bien si en Castellón ó en Pamplona, que más de un usurero conocido, de los que viven de explotar la desgracia ajena, haya puesto también su correspondiente placa, apareciendo el corazón de Jesús debajo de la muestra de una agencia de préstamos.

¡Que gritaría! ¡Que confusión! ¡Como alborotan unos y otros!

Nuestro pobre país parece por dicha causa una olla de grillos.

Y «como un loco hace ciento», y los locos abundan ya entre los que piensan regenerarnos, cada uno con su disparatada receta, de tan grande eficacia que reventaríamos como un triquitraque si aceptáramos el medicamento, acabará esta pobre España por ser un verdadero manicomio nacional.

Calma, pues. Que la torre de Babel no pudo proseguir por la espantosa confusión de lenguas y entre nos-

otros puede venir la muerte de la nacionalidad por la espantosa confusión de las ideas.

¿Quién se atreve á meter cizaña si asistimos desde hace algún tiempo á un espectáculo que alarma y entristece?

El fraccionamiento es mayor que nunca, ó las discordias de peor carácter; las tendencias más peligrosas, la intolerancia por una parte y la anarquía por otra, el carlismo, el separatismo, el ultramontanismo, etc., son otras tantas perturbaciones nacionales.

Ayudar á cualquiera de ellas equivale á sumarse con los enemigos de España.

POLIBIO.

Crónica científica

Barceló el marino

No nos proponemos escribir una biografía más del heroico y popular personaje, cuyo nombre encabeza estas líneas, sino recordar tan sólo algunos dramáticos episodios de su vida.

Nació D. Antonio Barceló en Palma de Mallorca, el 1.º de Octubre de 1717, de padres nobles aunque pobres, faltos los cuales de recursos para hacer de su hijo, ya inclinado desde niño á la dura vida del mar, un brillante oficial de la armada, alistóronle cuando apenas contaba doce años para hacer su aprendizaje, primero como grumete y más tarde como piloto en los barcos que hacían el comercio de cabotaje entre las Baleares y los puertos de Cataluña.

Barceló tuvo así, por única maestra de su educación naval, la práctica del oficio. No fué un marino de academia, un verdadero técnico en la acepción usual de esta palabra. Fué un marinero, un hombre de mar, desprovisto, como el célebre Jean Bart, con el cual no sin justicia se le ha comparado, de instrucción científica, hasta casi de letras; pero dotado de gran despejo natural, de mucha astucia y de extraordinario arrojo.

Aguila encerrada en una jaula, bien pronto el joven balear, arrastrado por su instinto, rompió los hierros de su prisión y se lanzó á los aires, para volar á su autoj en las alturas. Mal avenido con las pacíficas aunque rudas faenas de los barcos mercantes, armó Barceló por su cuenta á los 18 años un jabeque, y deseoso de botín y de gloria emprendió la persecución de los piratas berberiscos, plaga durante largos siglos de nuestras costas.

No tardaron su actividad y su audacia en hacer popular su nombre, nombre que empezaron los enemigos á repetir con temor y llevó la fama de sus proezas hasta el ministerio de Marina.

Alférez en 1738, teniente de fragata diez años más tarde, de navio en 1756, sólo entonces pudo ingresar, realizando el sueño más ardiente de su vida, en el cuerpo general de la Armada, gracias, según se cuenta, á la autoridad del mismo rey que mandó allanar ciertas dificultades de forma que ofrecieron para ello la probanza de nobleza, tan severa en aquel tiempo como las exigidas al cruzarse en las órdenes militares, y la protesta de muchos oficiales de la Armada, que si reconocían el valor de su nuevo compañero, desafiaban su procedencia de piloto mercante y su notoria falta de instrucción, reducida á leer bastante mal de corrido y escribir con dificultad su nombre.

La hostilidad manifiesta de los técnicos no le impidió proseguir, sin embargo, la brillante carrera de sus triunfos.

Idolo de los suyos, que bajo sus órdenes no conocían lo imposible, atacó con tres jabeques reales, en 1752, otros siete moros bien armados, cerca de las costas de Cataluña, rindiéndolos después de reñidísimo combate, por cuyo servicio fué ascendido á capitán de fragata.

Tanto espanto llegó á infundir en los ber-

beriscos la temeraria fortuna de Barceló, que irritado el Dey de Argel, mandó al año siguiente aprestar una verdadera escuadra bajo el mando del famoso pirata Selim, con órdenes de destruir los jabeques cristianos y de conducir vivo su jefe ante su presencia.

Dichas órdenes, con todo, son siempre menos fáciles de cumplir que de dar. Noticioso Barceló de semejante bravata, sabedor además de que había su adversario cometido la imprudencia de desparramar sus fuerzas, salió en busca del pirata que llevaba tres barcos defendidos por 180 soldados turcos, con solo el jabeque que él montaba.

El encuentro fué terrible. Barceló echó á pique dos de aquéllos á cañonazos; pero viendo la resistencia del tercero le abordó gallardamente, y armado del terrible chafarote que hacía en sus manos oficio de maza, entró en el buque de Selim, que cayó prisionero, si bien al hacerlo recibió á quema ropa en la mejilla una bala de fusil que le desfiguró por toda la vida.

No menos sangriento fué el combate librado en Julio de 1768, junto al Peñón de la Gomera, contra un buque argelino de veinticuatro cañones, combate en que también Barceló quedó victorioso, á costa de diez muertos y veintitrés heridos de los suyos.

Capitán de navio en 1769, celebró las albricias de su ascenso haciendo con seis barcos una expedición á Melilla, en cuya ensenada apresó cuatro bergantines moros, de los que con escarnio de nuestra bandera solían penetrar en ella y saqueaban á mansalva los barcos mercantes.

¿Pero cómo seguir paso á paso la serie de sus atrevidas excursiones? E! pocos años, según uno de sus mejores biógrafos, conduj á la península 1.600 moros prisioneros, destruyó multitud de sus buques y dió libertad á millares de esclavos cristianos. Terror de nuestros tradicionales enemigos, bandecido por todos los españoles desde el estrecho de Gibraltar hasta el golfo de Rosas, el nombre del marino balear hizo tan popular en nuestras costas, que todavía se oye en ellas decir con frecuencia: Fulano es más temible que Barceló por el mar.

Su sistema invariable era acudir al abordaje: Muchachos, decía á los soldados, al atacar al enemigo, es preciso economizar la pólvora del rey.

Piel á semejante máxima saltaba el primero al buque contrario, donde sin olvidar sus deberes de jefe combatía con el ardor de simple soldado, intrepidez á que debió muchas heridas que acribillaron su cuerpo y desfiguraron su rostro, sellándole de expresión fea y terrible.

A su conducta en la desgraciada expedición á Argel en 1775, desastre producido por la ineptitud de O'Reily, se debió que no fuera mayor, logrando con el vivo cañoneo de sus barcos proteger el embarque de nuestras tropas y contener el impetu de los argelinos.

Igualmente se hizo acreedor al respeto de todos en el sitio de Gibraltar. Reunido el consejo de generales con objeto de tomar acuerdo sobre la eficacia de las famosas baterías flotantes, Barceló se manifestó contrario á su empleo, previendo con su buen sentido la inutilidad de aquellos aparatosos mecanismos. ¿Cómo hemos, pues, de combatir á Gibraltar?—preguntó uno de los generales.—Mi opinión es—respondió con la mayor naturalidad Barceló—que debemos bombardear la plaza durante algunos días y tomarla después al abordaje.

La última de sus expediciones fué la dirigida en 1783 contra Argel, siendo ya teniente general de la Armada, expedición poco afortunada pero honrosa. Su escuadra era bastante fuerte por el número y la calidad de los buques; pero no lo suficiente para atacar la argelina, protegida por su posición y las baterías de tierra. Behando á pique el jabeque que montaba, según su costumbre, Barceló estuvo á punto de perecer, y sólo se salvó gracias al arrojo de su segundo Goicoechea.

Arciano, achacosó, blanco de la admiración del pueblo y de la envidia de sus rivales, se retiró de allí á poco á su tierra de Mallorca, donde murió el 30 de Enero de 1797 á los 80 años de edad.

Tosco en sus modales, rudo de aspecto, hasta hacerse á primera vista antipático, poseía

no obstante alma muy noble y carácter muy elevado, donde la entereza corría parejas con la bondad.

Pero que á pesar de su rudeza no carecía de discreción cortesana, pruébalo la siguiente anécdota:

Deseoso Carlos III, gran admirador de sus proezas, de conocerle personalmente, hizole venir á la corte y serle presentado por el ministro de Marina.

—Barceló, ¿cómo están los berberiscos?—le preguntó el rey.

Era el célebre marino sordo como una tapia y no oyó la pregunta. Enterado el monarca de aquel defecto por el ministro, la repitió en voz más alta.

—Temiendo, Señor, el nombre de V. M.—respondió Barceló.

—No, replicó el soberano;—el tuyo es el que temen y el que basta para hacerles huir.

A pesar de tanta benevolencia, el vencedor de los berberiscos sólo ostentó en su pecho la cruz chica de Carlos III, no prodigada círtamente, siendo por lo mismo algo extraño ver retratos de Barceló, con el pecho lleno de condecoraciones y veneras.

La musa popular, justa entonces como ahora con la mayoría de los generales contemporáneos, ensalzó á Barceló con copias y cantares nada lisonjeros para aquéllos, repetidos en toda España.

A. STOR.

De agricultura

Excelente alimentación para el ganado

Hay un arbol que se cultiva en Galicia, há más de medio siglo, y que reúne al hermoso verde de su follaje el encanto de sus flores, unas veces blancas, otras color de rosa, el tener la ventaja, todavía poco ensayada entre los labradores gallegos, de que sus frutos constituyen una excelente alimentación para el ganado. Nos referimos al *Esculus hippocastanum* ó Castaño de Indias, y del cual los ejemplares más hermosos que conocemos existen en los jardines públicos de Vigo, y que todos los años, al cubrirse de nuevas flores constituyen un verdadero encanto.

En otoño maduran sus frutos los que, al caer al suelo no se les dá aplicación alguna, suponiendo no tienen valor, llegando en algunos puntos de Francia á creer que son venenosos.

Ultimamente Mr. Paul Gay, profesor de Zootecnia en la Escuela de Grignon, publicó, en los *Anales agronómicos*, una interesante memoria sobre el valor nutritivo de la castaña de la India y, presentando el resultado de sus propias experiencias, llega á estas conclusiones:

1.ª Las castañas de la India poseen un valor alimenticio, por lo menos, tres veces igual al de las más ricas plantas forrajeras. Su composición, un poco variable, según las circunstancias, y sobre todo dependiente de su estado de desecación, es aproximadamente la siguiente:

Agua.....	38'93 por ciento
Proteína bruta.....	4'81
Extracto ciberico.....	4'64
Extractivos ó azoados.....	46'19
Celulosa bruta.....	3'66
Cenizas.....	1'77
100'00	

2.ª Las castañas cocidas tienen un valor alimenticio muy superior al de las castañas crudas y, para el engorde del ganado, por ejemplo, el agricultor obtendría ventajas haciéndolas cocer antes de dárselas.

3.ª Las castañas de la India son fácilmente aceptadas por el ganado vacuno, y no ejercen influencia alguna perjudicial sobre la riqueza y calidad de la leche. Los caraceros también se acostumbran fácilmente á la castaña de la India.

4.ª El ganado de cerda tiene una repugnancia acentuada por este alimento y, por ello es inútil pensar en utilizarlo para dichos animales.

De lo que antecede llegase á concluir que no hay la menor duda que la castaña de la India constituye un buen alimento para el ganado, exceptuando, sin embargo, los cerdos y las

aves domésticas, para alguna de las cuales es un veneno.

En vista, pues, del valor del fruto y de la excelente madera muy útil para construcciones y mueblaje por su hermosura y duración, el *Æsculus hippocastanum* es uno de los árboles ornamentales que más se debería propagar en nuestro país, porque pocos rivalizan con él bajo el doble punto de vista de utilidad y hermosura.

J. F. MARTÍNEZ.
(Agrónomo).

Noya.

De la Región

La Coruña.

No llegó á celebrarse la anunciada junta general de la Cámara de Comercio, porque aun siendo muchos y de los más significados los socios que concurrieron, no se consideró que había número bastante dada la importancia del asunto objeto de la convocatoria, ó sea fijar la actitud de la Cámara para testimoniar su simpatía á la Comisión permanente de las Cámaras.

El vapor alemán *Pfals*, que salió de este puerto el 28 de Septiembre y de Villagarcía el 24, llegó sin novedad á Montevideo el 13 del corriente.

El lunes circuló una hoja suelta, censurando acremente la gestión del alcalde accidental Sr. Fontela y de la mayoría del Ayuntamiento.

La firman "Varios vecinos."

Lugo.

En los pueblos de esta provincia se hacen muchas transacciones, especialmente de ganado mular, á precios considerables.

Con este objeto recorren los tratantes las casas de los labradores, adquiriendo cuantas cabezas pueden.

Anteayer al retirarse á su domicilio, en Pol, el ex-juez municipal de aquel distrito D. Manuel Pérez, salió con él encuentro varios individuos que, acometándole bruscamente sin darle tiempo para defenderse, le causaron una herida grave en el brazo izquierdo, con arma blanca, á la vez que le hicieron un disparo.

Dícese que al agredido le robaron cinco billetes de cien pesetas, uno de 50 y otro de 25 que llevaba en una cartera.

Vigo.

Ha salido para Madrid el escultor señor Martínez Barciela.

El domingo apareció robada con fractura, la caja depósito del dinero de la báscula automática que hay en la Alameda.

Anteayer se hizo á la mar, con rumbo á Gibraltar, el yate inglés *Norseman*.

Viaja en este barco su propietario Mr. Blat con su esposa é hijos. Lo acompañan además seis amigos.

La gran Prensa

El Correo

Se lamenta de las exageraciones en que van incurriendo determinadas clases á las que pretenden representar algunos individuos.

La campaña va reduciéndose á huera reclamaciones y terminará por el descrédito.

Modifíquense las costumbres y persuádanse los detractores de los políticos, á quienes guía más la ambición que el desinterés, que de prevalecer su propaganda, el Gobierno vendría á parar á manos del más extravagante, del más loco, del más temerario ó del que ofreciera hacer los servicios más baratos.

**

El Liberal

Se abrirán las Cortes, y no saldrá de ellas nada de provecho para el país.

Combate los viejos mecanismos, y dice que darán la última prueba de que para nada sirven.

Peor que esto, nada; y menester es que las clases neutras despierten del letargo en que yacen.

**

El Nacional

Aplauda la sensata y bien pensada carta del

Sr. Ruiz de Velasco, que contrasta con lo que han sido los *meetings* de Zaragoza y Tarrasa y las ideas que allí se han vertido.

Si todos hubieran procedido como el presidente de la Cámara de Madrid, tendríamos mucho adelantado para que la opinión unánime impusiese al Gobierno un criterio de economías prudentes y sensatas.

Toda dictadura es odiosa, pero preferimos la de Marte.

No necesitamos leyes sino educación para cumplirlas, abajo, y energía para sostenerlas, arriba.

**

El País

Dice que en vez de pedir autonomía ó independencia, lo que hay que pedir es la República.

**

El Globo

Recoge de un periódico de Barcelona noticias de las bajas que ha tenido la recaudación municipal de aquella ciudad durante la administración del Dr. Robert, en demostración de que la gestión de éste perjudicaba los intereses públicos.

**

El Imparcial

Es costumbre que las quejas de los que tienen derecho á ser oídos caigan en el desdén de los Gobiernos, y hoy más que nunca es preciso que el actual les preste su atención y ampare en sus aspiraciones si las estima justas.

No puede precisarse cifra: más que disminuir los gastos, interesa castigar los vicios del actual sistema.

Importa no perder tiempo y acometer la obra que el país anhela.

**

Heraldo de Madrid

Se ocupa de la moral y del Sr. Liniers, que ha decretado la clausura de los salones en donde se exhibían *divettes* y bailarinas, sin que haya conseguido dar solución á ningún problema social.

LA GACETA

Correspondiente al día 16 publica las disposiciones siguientes:

Presidencia

Decidiendo una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Almería y el juez de primera instancia de Cuevas.

Gracia y Justicia

Exceptuando de las formalidades de subasta pública la construcción de una garita y una alcantarilla para la salida de aguas en el penal de Ocaña.

La peste y sus consecuencias

Un viajero que ayer llegó á esta ciudad procedente de Oporto, nos ha relatado sucesos y escenas tristísimas que son el reflejo de los terribles efectos producidos por la peste en aquella rica y floreciente ciudad.

El creciente desarrollo de la epidemia, que ha invadido ya los mejores y principales barrios de Oporto, así como los siniestros fulgores de las llamas que destruyen las casas infestadas, han sembrado el pavor entre los mermados habitantes de la antes populosa capital.

Bandadas de mendigos hambrientos recorren las rúas implorando la caridad; familias enteras procuran en vano luchar con la miseria; en Figueira de Foz y otras playas inmediatas reinan la desolación y un lúgubre silencio, y todo allí reviste el aspecto de una ciudad muerta.

Al emprender el viaje para España tuvo el autor de este relato que sufrir una completa desinfección y tres días de cuarentena, viéndose obligado á ser reconocido y desinfectado nuevamente en la frontera, de cuya operación sacó completamente inútiles las ropas y el equipaje, teniendo que comprar otras nuevas para presentarse de una manera regular ante las gentes.

Harto ya de sufrir trabajos y contrariedades, el protagonista de esta triste historia se da por muy satisfecho con verse en tierra española y lejos de la apestada ciudad en donde presenciara desgracia tanta y escenas tan desgarradoras.

CÁMARA AGRÍCOLA

Adhesiones recibidas á la constitución de dicha Cámara ó Liga de Productores: D. Modesto Varela Sotelo-Valledor, don Eduardo Macías, D. Manuel Valencia, D. Mi-

guel F. Gutiérrez, D. Camilo Arias, D. Celso de la Torre, D. Aurentino Vicente, D. Bernardino Novoa, D. José Iglesias Freire y D. Indalecio Sequeiros, de Orense; D. Antonio González, D. Camilo Rodríguez y D. Cándido González, de Sejalvo; D. Lino Velo y D. Ramón Rivero, de Celanova; D. José M. Fernández, de Freás de Eiras; D. Camilo Pérez de Castro, de Junquera; D. Antonio Alvarez, de Lobera; D. Silvio Fernández, de Ribadavia-Vimieiros, y don Pedro de Sautorende, de Rairo.

Dos reales órdenes incumplidas

Hace próximamente dos meses que el ministro de la Gobernación comunicó dos reales órdenes al gobernador civil de esta provincia, por las que se aprobaban las elecciones últimamente verificadas en los ayuntamientos de Arnoya y Maside.

A pesar del tiempo transcurrido el Sr. Alvarez, gobernador y pariente cercano del Sr. Bugallal, viene dejando incumplidas las referidas reales órdenes, desatando así lo dispuesto por la superioridad y autorizando la administración á todas luces ilegal que en aquellos municipios vienen haciendo los concejales interinamente nombrados por dicho señor.

Este menosprecio de la ley, esta burla descarada que se hace de lo terminantemente ordenado por el ministro, tratando sin duda de amonorar el legítimo prestigio de que disfrutaban los diputados á Cortes Sres. Canido y Ugarte en sus respectivos distritos, tiene que recibir el galardón á que se hace acreedor el Sr. Alvarez con sus arbitrariedades y polacadas.

Porque seguros estamos de que el Sr. Ugarte, lo mismo que el Sr. Canido, han de exponer sus quejas al ministro de la Gobernación en el Parlamento y exigir toda la responsabilidad á que se hace acreedor un funcionario que pone por encima del sagrado cumplimiento de sus deberes, complacencias que nada favorecen ni dan importancia alguna á su protector y deudo.

Desengáñese el Sr. Alvarez, no hay más remedio que cumplir, ó dejar el banco.

CARTERA LOCAL

Anteayer, con motivo de no haber aparecido el Sr. Cañedo por la clase de dibujo de figura y modelado, los alumnos se retiraron haciendo sabrosos comentarios y demostraciones de desagrado contra dicho profesor.

Todos los periódicos que recibimos de provincias, y que cambian con nosotros, se ocupan del inícuo despojo llevado á cabo por el ministro de la Gobernación, cerrando al servicio público la comunicación más rápida que tenemos.

Los epítetos más fuertes del diccionario son empleados para calificar como se merece el atropello llevado á cabo por el Sr. Dato.

El *MINO*, que ha sido el único periódico local que ha protestado de tan arbitraria medida por los perjuicios que se irrogan al público y á la prensa, solo hace constar que, en la campaña que vino sosteniendo, no ha sido apoyado por las autoridades locales, ni por los centros, que en caso como el presente tenían, el deber de prestarle su concurso.

El día 29 de los corrientes, á las nueve de su mañana, se ejecutará en la casa consistorial de Beade el pago del expediente de expropiación del terreno ocupado con la casilla de peones camineros en la carretera de Ribadavia á Cea.

Por la Audiencia provincial le han sido impuestos tres años y siete meses de prisión correccional á José María Abadín y Manuela Sanmamed, culpables del delito de adulterio, y cuya causa se instruyó en el Juzgado de Allariz.

Se halla expuesto al público en la secretaría municipal de Monterrey la cuenta de ordenación, recaudación é inversión de fondos, relativa al presupuesto de 1897-98, rendida por el ex-depositario D. Vicente Martínez.

El día 31 del corriente cesarán los vocales que forman la actual Comisión provincial, reemplazándose D. Constantino López Castro, diputado por Carballino-Ribadavia; D. Darío Macía, por Viana-Barco; D. Emilio Velo, por Celanova-Bande; D. Máximo García Reigada por Ganzo-Verín; D. José Lorenzo Gil, por Orense; y D. Vicente Nomdedeu por Allariz-Trives.

Se encuentra restablecido de su indisposición nuestro querido amigo D. Eladio Vázquez Quiroga.

Según hemos anunciado hace días, hállase en

Villaza el médico-director del balneario de Fitero analizando las aguas minerales de Requeijo, para emitir informe con objeto de declararlas de utilidad pública.

Ha llegado á Vigo nuestro distinguido amigo el rector de la Universidad compostelana, don Maximino Teijeiro.

Días pasados unieron su suerte ante el altar en Celanova los jóvenes José Lezón y Consuelo Alvarez, de aquella localidad, en el acto de dar la bendición á los fieles que habían asistido al santo sacrificio el Reverendo P. Alejo.

El repartimiento de consumos y el encabezamiento gremial obligatorio de itiquidos del ayuntamiento de Leiro, para el actual año económico, se hallan de manifiesto en la secretaría municipal, pudiendo los interesados examinarlos y producir las oportunas reclamaciones.

Ha sido nombrado por la Junta calificadora de destinos civiles, cartero de Puente Nuevo, con la obligación de recibir y entregar la correspondencia de Sobrado, el licenciado del ejército Serafín Castro López.

La matrícula industrial del ayuntamiento de Carballeda de Valdeorras, para el corriente ejercicio, alcanza á la suma de 446 pesetas.

Dícese que muy en breve contraerá matrimonio una bella y distinguida señorita del partido de Bande, con un apreciable joven muy conocido en la buena sociedad orensana.

El día 16 de Noviembre próximo, á las doce de la mañana, se verificará en la Casa consistorial la adjudicación en pública subasta de las obras de arreglo y embaldosado de un trozo de la calle del Padre Feijóo, conforme al presupuesto y condiciones que se hallan de manifiesto en la secretaría de la Corporación.

Aun no se ha satisfecho á los recaudadores el premio por el concepto de industrial, correspondiente al cuarto trimestre del ejercicio último.

Llamamos sobre este particular la atención del Sr. Delegado.

En la *Gaceta de Madrid* del día 15 del corriente se publica un anuncio de la Compañía Arrendataria de Tabacos, en el que esta Sociedad convoca á concurso público para contratar el suministro de sustancias lubricantes que puedan necesitarse en las Fábricas de Tabacos durante dos años.

Se admitirán proposiciones en las oficinas centrales de dicha Compañía, hasta el 15 de Noviembre próximo.

Hállase enfermo de algún cuidado en Feces, D. José Fuentes Rajoy.

Hoy se celebrará en la iglesia de Santa María la Mayor por segunda vez la religiosa práctica de la Adoración nocturna, bajo la advocación de San Pascual.

El próximo día 24 comenzará la novena de Animas en la Iglesia de Santa María la Mayor.

Evacuado el traslado de calificación que se le ha conferido al fiscal, anteayer firmó Luis Vázquez Moreira la notificación del auto en que se le requiere para que nombre abogado y procurador que le defendan, designando para tal objeto á los Sres. Carballo (D. Julio) y Novoa (D. Carlos).

El fiscal califica el delito de tentativa de robo, con motivo del que se cometió el asesinato de D.^a María Josefa Varela; aprecia en el hecho tres circunstancias agravantes, y pide se le imponga la pena de muerte al procesado Luis Vázquez.

Para que los interesados puedan examinarlo y producir las oportunas reclamaciones, se halla expuesto al público el reparto de consumos del ayuntamiento de Maside.

Dispuesto por la Dirección general de obras públicas el pago de los expedientes adicionales de expropiación del terreno ocupado con la casilla de peones camineros de Leiro, en la carretera de Ribadavia á Cea, el señor Gobernador civil acordó señalar el 29 del corriente á las dos de su tarde, para verificarlo en la casa consistorial de aquel ayuntamiento.

Ayer fué recogido por un honrado matrimonio de Cudeiro un pequeñuelo de tres á cuatro años de edad que llegó hasta allí extraviado, el cual dijo llamarse Enrique, que era de Orense y que el año anterior había muerto ahogado un hermanito suyo.

Si los padres del niño no se presentasen á

reclamarlo, será entregado hoy en la alcaldía por el jefe de la familia que lo recogió.

Ha llegado á esta ciudad nuestro querido amigo el alcalde de Castro Caldelas D. Julio Taboada.

El domingo se celebró una reunión de confianza en el *Círculo Victoria* de Verín, organizada por los oficiales del batallón de Covadonga, que resultó muy animada.

Apesar de los buenos deseos del personal de telégrafos que presta servicio en nuestra estación y de las molestias y sacrificios que nos venimos imponiendo, ayer hemos empezado ya á sentir los efectos de la desorganización introducida con la malhadada reforma del Sr. Dato.

Dos telegramas depositados en Madrid á primera hora de la madrugada, no llegaron á nuestro poder hasta las once de la mañana, viéndonos en la precisión de exponerlos al público en la pizarra de esta redacción y encabezar con ellos la sección telegráfica de hoy.

Hemos recibido el reglamento de la Asociación del Magisterio de esta provincia, y agradecemos á la Comisión reformadora su atención.

Por Real orden del Ministerio de Hacienda, se ha desestimado la pretensión de D.^a Avelina Bermello Novoa, del partido de Carballiño, relativa á nulidad de venta de una finca.

En el comercio de novedades de D. Celso Ferro, se acaba de recibir un elegante y numeroso surtido de corbatas de última novedad.

Hállase enferma de cuidado la señora madre del director del Instituto provincial D. Marcelo Macías.

Descámosle una pronta mejoría.

Anoche ha pasado por esta estación con dirección á Madrid el diputado á Cortes don Eduardo Gasset.

Tribunales.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

- Verín.—Por publicación clandestina.
- Valdeorras.—Contra José Escuredo, por estafa.
- Idem.—Por injurias.
- Celanova.—Por lesiones.
- Bande.—Por idem.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal para el consumo de hoy las siguientes reses:

- Vacas, 1.
- Terneras, 14.
- Carneros, 4.

Beneficencia.

En el día de ayer ingresó en el Hospital provincial José de la Iglesia; ha fallecido Rosa Lois, natural de Carracedo (Peroja).

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	750'3
Idem id. al nivel del mar	762'8
Temperatura al aire libre	18'0
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	26'7
Idem id. id. (al sol)	31'8
Idem mínima (á la sombra)	10'4
Idem idem por irradiación	9'4
Dirección del viento	SO.
Estado del cielo	Despejado
Lluvia en milímetros	0'0

Nuestro servicio telegráfico

DE LA MADRUGADA DE AYER RECIBIDO CON RETRASO

Madrid 18, 3'30 m.

Paraíso dictador

El presidente del Comité ejecutivo de las Cámaras de Comercio ha manifestado que, una vez conocidos los planes económicos del Gobierno, las Cámaras harán público en el *meeting* de Granada su *ultimatum*: ó la rebaja de 100 millones ó el rompimiento,

El combate de Mafeking

Los últimos telegramas de Londres precisan los detalles del combate del sábado.

Los boers avanzaron formando tres columnas y atacando con brio á Mafeking, siendo rechazados con grandes pérdidas, que se hacen ascender á cerca de mil bajas.

Considéranse estos datos muy exagerados por las autoridades del Cabo y de difícil comprobación por falta de noticias de los del Transvaal.

Abreviación del expediente

El ministro de Hacienda tiene en estudio un proyecto reformando los servicios de su departamento en sentido descentralizador.

Se abreviarán los trámites de los expedientes y se fijará término para su informe y despacho definitivo.

Nuestro servicio de hoy

Madrid 18, 7 n.

Continúan las algaradas

Al posesionarse el nuevo alcalde de Barcelona, un grupo de estudiantes promovió un alboroto á la puerta de la Casa Consistorial dando silbidos y pidiendo á voces la dimisión de todos los concejales.

La policía dispersó á los estudiantes, sin que la cosa tomara mayores proporciones.

Motín de verduleras

En los centros oficiales no conceden importancia al motín de las vendedoras de hortalizas, las cuales recibieron á patatazos á los agentes encargados de los embargos.

Lo cierto es que, según comunican de Barcelona, el arrendatario de contribuciones se niega á embargar.

Protesta contra Dato

Las noticias que se reciben de Gijón participan que están allí los ánimos muy excitados con la reducción del servicio permanente telegráfico á limitado.

La opinión pide que dimita el Ayuntamiento como señal de protesta contra el Sr. Dato.

Consejo de ministros

Presentados, como telegrafé ayer, los presupuestos de Guerra y Fomento ante el Consejo de ministros, éste acordó estudiarlos hasta lunes, que serán aprobados.

Se aprobó en definitiva la nueva organización de los servicios de Fomento.

No asistió el Sr. Durán por continuar enfermo.

Los astilleros del Nervión

El ministro de Marina dijo que está ultimando el estudio de la reducción del personal del ministerio, calculando que obtendrá cerca de un millón más de economías.

A propuesta del Sr. Imaz quedó acordado sacar á subasta los astilleros del Nervión.

Madrid 18, 8 n.

Del extranjero.—En el Transvaal

Los boers se apoderaron de Taung, que se proponen fortificar de igual

manera que todas las plazas y poblaciones que han caído en su poder.

Con frecuencia ocurren tiroteos entre las patrullas inglesas y los exploradores transvaalenses.

Proposición de arbitraje

En la Cámara de los Comunes de Londres ha sido rechazada por gran mayoría una proposición pidiendo que se sometiese á un arbitraje la cuestión del Transvaal.

La opinión en Inglaterra se ha rehecho con las noticias circuladas referentes á la derrota sufrida por los boers en Mafeking.

Los franceses en Africa

La misión francesa, que opera en Africa, se dirige á Jusabat, según las últimas noticias recibidas.

Al ser atacada por una partida de 700 aldalas, logró rechazarlos causando 38 bajas y apoderándose de 100 camellos.

La enfermedad de Durán y Bas

El ministro de Gracia y Justicia no ha podido tomar parte en el Consejo de hoy por haberse agravado en su indisposición.

Le visitó el Sr. Dato, quien permaneció en el domicilio del Sr. Durán y Bas cerca de una hora.

El de Gobernación dijo que la visita no tenía más objeto que enterarse del estado de salud de su compañero.

Madrid 19, 2 m.

Los boers avanzando

Continúan avanzando los boers en la colonia del Cabo, habiendo incendiado tres pueblos.

Sábase que muchos colonos se unen á los del Transvaal por odio á Cecil Rhodes, á quien se proponen bloquear en Kimberley.

Cortaron las comunicaciones.

Lance personal

Coméntase la venida á Madrid del Sr. Galvan, gobernador civil de Cuenca.

Dícese que hay un lance de honor pendiente con el director del periódico *La Lealtad*.

Acuerdos definitivos

Informes verídicos me permiten asegurar que en el Consejo de ayer fueron aprobados los presupuestos de Gobernación y Fomento.

Villaverde rechazó los de Guerra por considerar pequeñas las economías realizadas por el general Azcárraga.

La actitud de Durán y Bas

Dícese que el ministro de Gracia y Justicia se propone no asistir á los Consejos en que se trate de la cuestión del catalanismo y de las peticiones formuladas por el *Fomento* y *La Liga de productores*.

Opina que reclaman lo que se les ofreció.

El presupuesto de Guerra

El general Azcárraga prometió estudiar con más detenimiento el presupuesto de su departamento en el Consejo del lunes con las economías máximas.

A esto obedece que dijeran los ministros al salir del Consejo de ayer que quedaban en estudio los presu-

puestos de Guerra y Fomento, cuando éste había sido aprobado.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 inte-	Titulos grandes . . .	65'10 por 100
rior	Idem pequeños . . .	65'35
4 por 100 exte-	Idem grandes . . .	71'25
rior	Idem pequeños . . .	71'30
Idem amorti-	Idem grandes . . .	72'35
zable	Idem pequeños . . .	72'35
Billetes de Cuba 1886.		73'05
Idem 1890.		61'10
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100, 96'25		
Idem de Filipinas al 5 por 100.		791'0
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100, 103'00		
Idem id. id. al 4 por 100, 99'90		
Acciones del Banco de España, 426'50		
Idem de la Tabacalera, 349'00		

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

Paris, á la vista, 00'00
» á 8 d/v, 00'00
Londres, á la vista, 32'12
» á 8 d/v, 61'65
» á 90 d/f, 00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

Paris, 4 por 100 exterior, 00'00
Londres, 4 por 100, 00'00

Cultos

Santos de hoy

Stos. Lucio, Aquilino, Gémino y Pedro.

Santos de mañana

Stos. Feliciano y Doroteo.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

VENTA

A voluntad de su dueño se vende el segundo piso de la casa número 19 de la calle de Hernan Cortés, de esta ciudad, compuesto de varias dependencias y una tienda.

El procurador D. Antonio Casar Fernández dará razón del precio y documentación.

COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA

DE

SAN JOSÉ DE CALASANZ

dirigido por

D. PÍO RAMÓN OGEA

Orense.—BAILÉN, 8.—Orense.

Siempre ha sido nuestra aspiración obtener los mejores resultados de los alumnos y seguramente en el cumplimiento de ellos, está basado el buen crédito que goza, publicado por aquellos y por cuantos conocen el plan pedagógico adoptado en este establecimiento, por el que los alumnos adquieren fácilmente gran número de conocimientos sin esfuerzo intelectual.

Los locales son extensos y ventilados, circunstancias que deben tenerlas en cuenta los padres de los alumnos.

Se admiten internos.

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

DE

CELSO FERRO VÁZQUEZ

Recreo, 1 y Tiendas, 23.—Orense

El propietario de este acreditado establecimiento ofrece á su numerosa clientela un variado y completo surtido de géneros para la temporada de invierno en condiciones y precios muy ventajosos, como puede comprobarse examinando los diferentes y elegantes artículos de última novedad, recibidos de las más reputadas fábricas de España y el extranjero.

Grandes depósitos de paños, lanas, alfombras, abacás y cordelillos; numerosos patrones en confecciones de piel, pluma, castor y fieltro.

Exportación á toda la provincia.

PRECIOS FIJOS

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.
YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.
PROGRESO, 45, ORENSE.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y a 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNION

CAFÉ, BILLAR y FÁBRICA DE GASEOSAS

17 PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Conacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

TEMPORADA DE INVIERNO

Gran Taller de Sastrería

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.—ORENSE

Grandes economías en los precios

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible á su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

A la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer á sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., etc., todo ello á precios sumamente económicos.

ESPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SAERDOTES

Gran surtido en prendas para señores sacerdotes

PIANOS

desde 1115 duros mensuales!!!

PIANOS

desde 1115 duros mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litolf.

PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefebre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE A

DON MARIANO ALCOCCER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA Y ALQUILER DE PIANOS

REPARACIONES y afinaciones

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Fcos. 10.000.000
 Reservas..... » 11.205.000
 Primas á recibir.... » 79.650.334

Total de garantías. » 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS en 31 de Diciembre de 1898.
 Francos 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA
 Francos 229.000.200

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos; toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
 Procurador de los Tribunales.
 SANTO DOMINGO, 40

J. PACHECO FOTÓGRAFO

con galería dotada de todos los adelantos modernos participa al público que continúa establecido en la calle de ALBA núm. 9, y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre el que fué su aprendiz D. Jaime Pacheco y D. J. Gil.

Al hacer esta advertencia al público, le ofrece como siempre todo género de garantías en lo referente á esmero, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomienden.

Ampliaciones en todos los tamaños, retratos al platino, porcelana, etc., etc.

Fotógrafo.—J. PACHECO.—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9.—ORENSE

Interesante

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de D. Francisco Salustiano.

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este diario á precios módicos.

LIBRERÍA

DE

JOSE ALVAREZ VAZQUEZ

ORENSE.—13, Plaza Mayor, 13.—ORENSE.

En esta antigua Librería, que antes era de D. Cándido Martiño, se halla de venta toda clase de menaje para escuelas y objetos de escritorio para oficinas en las mejores condiciones de calidad y precio. También hay un gran surtido de devocionarios.

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril SINGER

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.